Unter den neuen Bedingungen des Klassenkampfes stellte der Revisionismus ein entscheidendes Mittel der Bourgeoisie zur Spaltung und Schwächung der Arbeiterklasse und zur Sicherung ihrer eigenen Klassenherrschaft dar. Er entstand im gesetzmäßigen Zusammenhang mit dem Imperialismus als feindliche Strömung innerhalb der internationalen und damit auch der deutschen Arbeiterbewegung. Seine soziale Grundlage bildeten die aus monopolkapitalistischen Extraprofiten korrumpierte Arbeiteraristokratie, die in die Arbeiterbewegung eindringenden Kleinbürger und die sich in den Arbeiterorganisationen entwickelnde Arbeiterbürokratie. "Die Dialektik der Geschichte ist derart", schrieb W. I. Lenin, "daß der theoretische Sieg des Marxismus seine Feinde zwingt, sich als Marxisten zu verkleiden

Der Revisionismus, dessen theoretisches Haupt in Deutschland Eduard Bernstein war, negierte die marxistische Lehre vom Klassenkampf, von der proletarischen Revolution und der Diktatur des Proletariats sowie von den Verbündeten der Arbeiterklasse. Die durch die Revisionisten in der deutschen Arbeiterbewegung verbreitete Unterschätzung der Bauernfrage wurde für Jahrzehnte zu einem schweren Hemmnis für die Entwicklung des Bündnisses der Arbeiterklasse mit der Bauernschaft in Deutschland. Der Revisionismus erklärte im Widerspruch zur Wirklichkeit, man könne durch Reformen im Rahmen der bestehenden bürgerlichen Gesellschaft friedlich in den Sozialismus hineinwachsen. (Die Bewegung ist alles - das Endziel ist nichts [Eduard Bernstein].) Die Revisionisten gingen auf die Positionen des bürgerlichen Nationalismus über, verfälschten den Inhalt der nationalen Frage und trugen so dazu bei, daß in der deutschen Arbeiterbewegung die nationale Frage lange Zeit unterschätzt wurde. Der Revisionismus (Reformismus) breitete sich im Laufe der Jahre in der Partei der Arbeiterklasse und in den Gewerkschaften wie ein lähmendes Gift aus, untergrub ihre Kampfkraft und verlängerte die Existenz der geschichtlich überholten kapitalistischen Gesellschaftsordnung. Der Revisionismus richtete sich gegen die Arbeiterklasse und die übrigen Volksmassen. Als mit dem Imperialismus verbundene Kraft war er antinational wie der Imperialismus.

An der Aufrechterhaltung der Spaltung der Arbeiterklasse sind nicht nur die Imperialisten, sondern auch die Vertreter des Revisionismus interessiert. Für die Arbeiterklasse jedes Landes besteht das entscheidende Problem im Kampf um die Eroberung der politischen Macht darin, den bürgerlichen Einfluß auf die Arbeiterbewegung zu überwinden und deren Spaltung zu beseitigen. Wegen des besonders aggressiven Charakters des deutschen Imperialismus waren die Überwindung aller Erscheinungsformen des Revisionis-